

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes... 2'50 Ptas.  
SUSCRIPCIÓN: Extranjero semestre... 24'  
Número suelto... 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Teléf. 1243  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29 Teléf. 2820.

Palma de Mallorca. Lunes 8 de Marzo de 1937.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLIV.— Núm. 13.350

## La armada nacional obtiene una resonante victoria

En el combate ocurrido en el Norte son hundidos tres buques rojos y apresado otro. También en el Mediterráneo son apresados dos barcos con material de guerra.

### Saludo a Franco.

### ¡Arriba España!

## El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 7 de marzo de 1937.

Ejército del N.: 5.ª división: Sin novedad.

6.ª división: Tiroteos de fusil y de cañón.

8.ª división: Asturias: En el día de hoy solamente ha habido ligero fuego de fusil y de cañón y algunos intentos de ataque sin novedad. Anoche, en Oviedo, un intento de ataque enemigo fué deshecho, causándose a los rojos muchas bajas.

Cuerpo de Ejército de Madrid: Divisiones de Avila y Soria: Sin novedad.

División reforzada de Madrid: Ligeros tiroteos en algunos frentes.

Ejército del S.: En el sector de Orgiva, el enemigo intentó atacar nuestras líneas, siendo rechazado, cogiéndosele ametralladoras y fusiles y algunos muertos extranjeros. En el frente de Córdoba, se consolidaron las posiciones conquistadas ayer.

Nota.—En todos los frentes siguen presentándose a nuestras líneas soldados y milicianos, la mayoría con armamento.

Salamanca 7 de marzo de 1937.—De orden de S. E.; El general 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

## LA PRENSA ITALIANA

### Los fanáticos e ilusos libertarios españoles

III y último

Ilumina el sol invernal los árboles desnudos del Paseo de San Juan.

La "Taberna del Tío Gordo", no se halla ya a la sombra del gigantesco roble. Su patrón, comprendido en la lista de los burgueses, fué "liquidado" desde principios de la revolución. Y algo después cayó el cuerpo yerto del compañero Hipólito.

Tras de ellos han sido conducidos a la muerte 244 intelectuales, que demasiado tarde comprendieron el error de haberse hecho por tanto tiempo apóstoles de las teorías de Bakunin y Kopotkin.

Aquel día, apenas pasado el crepúsculo, en el edificio ocupado por el Museo Cívico y que se ha convertido ahora en el Parlamento Catalán, se reunía urgentemente un grupo de los principales dirigentes, para decidir, en vista de la hostilidad existente entre comunistas y anarquistas, el estrechamiento de un "pacto de fraternidad y estrecha colaboración". A la reunión, presidida por Compañys, había sido invitado, no solamente el "quasimodo" Rossemberg, sino también Azaña, el cual temiéndolo todo y no fiándose de nadie no se atrevió a llegar desde su residencia situada en el ex-monasterio de Monserrat hasta el Palacio del Parlamento sino custodiado por fuerte escolta de "guardias de asalto". Interviene también Lango Caballero, venido expresamente desde Valencia, el cual, después de la caída de Málaga, anda buscando la manera de poner tierra por medio.

Al final de la junta habíase tomado el acuerdo en todas sus partes. Redactado el texto de la "fraternal alianza" que debía ser hecha pública al día siguiente, se dejó también señalado el día de festejarla por medio de un banquete y un mitin en que habían de participar los mejores oradores del "frente popular": la Pasionaria y Máximo Mirkin por los comunistas; Bravo Alonso y Verdguer por los anarquistas. De este modo se pensó en pacificar los espíritus en ambos partidos, recomponiendo el "fino tejido" del compañero Hipólito.

También otras fiestas de carácter local habían sido proyectadas lo mismo que manifestaciones de confraternidad en el frente de Zaragoza, en donde la lucha entre comunistas y anarquistas auguraba rápido término a las operaciones militares. Se decía que "mosca" había remitido 160 barriles de caviar, y la FAI ofreció a los comunistas un cupo condigno de botellas de malvasía y vino rojo de La Rioja.

Pero, a causa de la nueva agitación surgida en la hambrienta población de Barcelona, las fiestas locales y el banquete fueron suspendidos "Mosca", o sea el compañero Rossemberg, no envió el caviar, porque las cantidades existentes las devoraban las autoridades de la ciudad, y solamente la malvasía y el Rioja llegaron al frente para acabar, en vez de en las gargantas de los proletarios españoles, sobre la mesa del mando internacional de la zona. Así el programa quedó reducido al mínimo; pero, en compensación, se lograron resultados absolutamente imprevistos: que 34 de los que habían probado el vino enviado por la FAI murieron aquella misma noche, sin haber recobrado el conocimiento. Se aseguró enseguida que el vino provenía de la cantina de un convento de Jesuitas, la responsabilidad fué achacada a estos últimos, y la FAI se la echó de encima fácilmente.

Los resultados definitivos del experimento han sido por completo desconcertantes. Compañys rompió rabiamente el texto del "tratado de fraternidad", y Rossemberg ha sido reclamado por Rusia y desposeído por su incapacidad para resolver el conflicto con los anarquistas, sustituyéndole Hajkis.

En cuanto a Manuel Azaña, recordando las lecciones de latín recibidas en la Universidad Católica de El Escorial, probablemente debió de repetirse durante el viaje de regreso a su residencia de Monserrat, el célebre verso del poeta clásico latino:

"Timeo Danaos et dona ferentes..."

ALEXIS MARCOFF.

(De "L'illustrazione Italiana").

### El pillaje rojo

París.—Noticias dignas de todo crédito confirman la desaparición, de la capital española, de las joyas de la Infanta doña Eulalia. Se sabe que Lango Canallero las envió, en los primeros días del Movimiento Nacional a Cartagena, de donde se supone Francia o Rusia. Lo único cierto es que en un brc, fueron enviadas a Francia o Rusia. Lo único cierto es que han desaparecido de España. Estas joyas, estaban valoradas en unos cien millones de pesetas.

Creemos que el Canallero puede ya huir al Extranjero: con tales robos, tiene ya preparado el porvenir, seguro y desahogado. ¡Delicias de los que se sacrifican por el pueblo!

## AYER EN FELANITX



El General Excmo. Sr. D. Trinidad Benjumeda del Rey, con el Gobernador Civil de Baleares Sr. Torres, el Jefe Territorial de F. E. Sr. Marqués de Zayas, el Presidente de la Diputación y otras autoridades, presenciando el grandioso desfile celebrado ayer en Felanitx.

(Foto Ribas de Durán).



Emocionante aspecto que ofrecía el lugar donde se celebró ayer en Felanitx la misa de campaña.

(Foto Ribas de Durán).

## HOY

La marcha triunfadora del Movimiento Nacional es más rápida, más honda y más efectiva aún penetrando en el alma de las gentes, que en los mismos avances continuados y triunfales que las tropas aguerridas del Generalísimo Franco logran día tras día.

El pueblo español siempre, a lo largo de toda su historia maravillosa que es, y necesariamente habría de ser, orgullo de la humanidad, no rehusó jamás esfuerzos ni sacrificios en aras de la Patria, y supo vencer en los campos de batalla europeos durante años y siglos, y supo conquistar mundos en sus épocas de fuerza inigualada, y supo no escatimar su sangre defendiendo el honor de España cuando en el curso del tiempo sonó la hora de su decadencia y vióse precisado a retirarse manteniendo, empero, todo el prestigio ancestral que es el timbre de su gloria.

Aquel pueblo decadente no podía dormir por largo espacio. La sangre hervorosa que corre por sus venas ha reclamado de nuevo un puesto destacado en la marcha de las naciones. La guerra actual, en la lucha cruenta que sosteniendo venimos en el interior del país, es — se ha repetido hasta la saciedad — una formidable guerra de conquista: no ya de conquista de tierras, sino de captación de sentimientos que renacen en las almas en donde el sonsonete de prédicas nefastas había logrado casi del todo ahogarlos.

Dormía ese patriotismo, palpitable silenciosamente sin que lograra hacerse oír el orgullo soberbio de sentirse español, hasta el instante en que el grito de salvación lanzado por el General Franco, repercutió en los aires y penetró en los pechos. Desde el momento aquel tornaron a latir los cora-

zones y se esparcieron, arrastradas al vuelo como las hojas secas, las ilusiones vanas que habíanse forjado quienes para su medro sembraron en España el odio y la barbarie. En los lugares del territorio patrio en que hombres extranjeros no lograron penetrar para atizar el fuego destructor, han vuelto prontamente los españoles en sí, y han renacido las virtudes históricas de una raza de titanes.

Aquí, en Mallorca misma, en la misma Palma, se ha visto claramente. Los nobles, los valientes soldaditos de España sienten en lo más hondo de su ideal el ideal sublime de una Patria, engrandecida. Las milicias valerosas y aguerridas acuden sin vacilar a pelear en la lucha puestos de honra y peligro. El pueblo, el pobrecito pueblo que fué arrastrado por los predicadores del mal, aplaude frenéticamente los marciales desfiles y corea con vigor los gritos entusiastas de ¡Viva Franco! ¡Arriba España!, que brotan como relámpagos flameantes de gargantas patrióticas.

Ayer mismo se concentraron en Felanitx fuerzas de Falange Española para mostrar a aquellos vecinos de una ciudad cuyos dirigentes no mucho ha blasonaron de dominar con su izquierdismo, la honda solidaridad de los patriotas con las gentes honradas. Y el vecindario de Felanitx dió pruebas irrefutables de una total, de una absoluta, de una ferviente penetración con los ideales que animan a Falange Española, como puntales recios de los que guían al Generalísimo Franco y a sus huestes victoriosas.

El triunfo ya inmediato del Glorioso Movimiento Nacional, será el triunfo definitivo, inmenso, del alma española coronada con los lauros del pasado y en marcha decidida hacia un porvenir no menos adornado de inmarcesibles laureles.

G. S. A.

## DESDE VILLARINO

### Interesantes detalles de la odisea de un guardia civil salmantino, evadido de los rojos

Después de varios meses de silencio, dudábamos y temíamos por la suerte que hubiera podido correr nuestro querido amigo, Isidoro Rubio Bordallo, guardia civil que convivió con nosotros en los días de ignominia del Frente Popular y que fué concentrado en Albacete a raíz de los vergonzosos sucesos de Hellín.

Con gran alegría supimos en los primeros días de noviembre pasado, que se había evadido de los rojos, unido a 36 compañeros y que luchaba como buen español en el frente de Madrid.

Hace pocos días le abrazamos, cuando todavía no se le habían cerrado las heridas sufridas en la lucha y la huella de las muchas penalidades pasadas.

Una vez repuestos de la emoción y admirando al soldado y al amigo, le interesamos algunos detalles de su estancia entre los rojos.

El día 19 de julio — dice — nos sublevamos también en Albacete. Al principio, todo fué bien y logramos dominar la ciudad, ayudados por elementos de orden hasta el día 27, en que se presentó una fuerte columna del Ejército rojo. La falta de munición y la poca asistencia ciudadana nos hizo entregar, después de un corto combate, en el que perdimos casi toda la gente.

Ni que decir tiene que los pocos que quedamos fuimos hechos prisioneros y trasladados a Alicante.

El recibimiento fué apoteósico por la serie de insultos y escarnios que tuvimos que oír a una multitud ansiosa de sangre. Nos metieron en la bodega de un barco y nos trasladaron a Cartagena.

El día 14 de agosto por la noche, sacaron a diez de los guardias y con el pretexto de trasladarlos al penal, los fusilaron. La misma noche, a las tres de la madrugada y con el pretexto también de trasladarnos de una bodega a otra, nos mandan salir de dos en dos; pero, a nosotros no nos la dan, al menos a mí, porque sabíamos que era para asesinatos, como así pasó; al que no tuvo fuerza para negarse a salir, lo mataron, haciéndolo así con 58. Los que quedábamos, dijimos que si querían matarnos, tenían que hacerlo en la bodega.

Como seguramente tuvieron miedo, nos dejaron, aunque intentaron repetir la faena; pero hubo quien no lo consintió y dieron la orden de llevarnos.

a Almería, y así lo hicieron el día 16; pero como quiera que allí nos tuvieron dos días sin comer nada y tampoco nos garantizaban la vida, vuelven a ordenar que nos lleven a Mahón, y el día 18, en el mismo barco, salimos para dicho sitio. Al llegar nos tenían preparados 25 camiones y soldados para tan pronto desembarcáramos sacarnos y fusilarnos.

Pudimos convencerles que habíamos ido engañados al movimiento. Ninguno desde luego, sentíamos lo que decíamos, y pusimos este pretexto a fin de salvar la vida y ver la ocasión de pasarnos a los nuestros. Desistieron de matarnos con la condición de que teníamos que ir a luchar con las fuerzas del Gobierno.

El día 27 dejamos la prisión y nos llevaron a Mallorca a luchar. Allí estuvimos hasta el día 3 de septiembre, en que hicimos la retirada, porque nos asediaban los nuestros, no teniendo ocasión de pasarnos porque nos vigilaban estrechamente.

Escapamos a Barcelona y el día 12 nos trasladaron al Escorial, con gran alegría por nuestra parte, porque allí esperábamos dar el golpe y fugarnos.

Nos sacaron a la sierra, donde por intentar pasarnos nos llevaron a Madrid, desarmándonos y encarcelándonos nuevamente.

Debido a nuestras hábiles declaraciones, fuimos libertados. Estuvimos descansando unos días en Madrid.

La vida allí entonces era relativamente tranquila, aunque los asesinatos de personas eran diarios, cometiéndose las mayores atrocidades y arbitrariedades por gentes de la más baja condición, que se dedicaban al robo y al pillaje.

La mayor parte de las iglesias han sido o incendiadas o destinadas a cuarteles y depósitos de víveres y municiones.

El aspecto de la ciudad es triste. La circulación, escasa. Sólo campean por las calles los milicianos y las mujereszuelas de mala nota, que en continuas borracheras cometen toda clase de fechorías y escándalos. A los pocos días nos llevaron otra vez al frente.

El día 28 de octubre, al anochecer, nos decidimos a jugarlos el todo por el todo. Dos de los nuestros, arrastrándose, lograron llegar a las avanzadillas del Ejército de Franco.



En Sevilla fué colocada nuevamente a la Virgen de la Macarena la corona de oro que había sido donada al Ejército y fué recibido hermano de su cofradía el ilustre general Queipo de Llano.





